



Del Renacimiento al fin del milenio: Seis siglos de inestabilidad Europea

Por: Juan Luis Rendón Restrepo

Contenido

1. Introducción

2. La Europa de Carlos V

2.1 Antecedentes históricos

2.2 Realidad geopolítica del renacimiento

3. Época de transición (La Doble Revolución)

3.1 Revolución Industrial Inglesa

3.2 Revolución Francesa

4. La Unión Europea (Globalización)

4.1 Panorama geopolítico del siglo XX

4.2 Surgimiento de la Unión Europea

5. Comentario final

6. Bibliografía

1. Introducción

El presente es un trabajo de investigación documental realizado con el propósito de participar en el Ruta Quetzal 2013 y obedece al tema “De la Europa de Carlos V a la Unión Europea”, en él pretendo hacer un bosquejo de toda la historia de Europa desde al renacimiento hasta el comienzo del presente milenio.

El trabajo está estructurado de forma cronológica y muestra las principales rasgos geopolíticos, sociales y culturales que forjaron la forma como se compone la Europa contemporánea. Este trabajo está fundamentado en las referencias que menciono al final del escrito.

2. La Europa de Carlos V

2.1 Antecedentes históricos

Sí se parte del hecho de que el reinado de Carlos V se da durante el Renacimiento europeo, puede surgir la siguiente pregunta ¿Renacimiento de qué? Pues bien, debe entenderse como el renacimiento del comercio y sus implicaciones. Éste había muerto con la caída del Imperio Romano de occidente durante el siglo V. Así, la pérdida del Mar Mediterráneo y del Oriente medio (incluyendo a Grecia) a mano de los sarracenos y la fragmentación del continente por la falta de un gobierno único significó el cierre de todas las rutas de comercio.

Ahora bien, durante este periodo que es llamado Edad Media, toda riqueza provenía de la tierra. Europa se separó en pequeños feudos, una forma de división del territorio en la cual un dueño de la tierra (por ende de la riqueza) que poseía un título nobiliario, contaba con un séquito que por protección y alimento prestaban sus servicios al rey.

Por otro lado, también se debe resaltar que durante la Edad Media y como consecuencia del final del comercio, el flujo del oro se estancó, había quedado guardado en las arcas de los nobles y sólo se movía para pagar y formar ejércitos que pudieran conquistar territorios, ya que estos al fin y al cabo eran las únicas fuentes reales de riqueza.

2.2 Realidad geopolítica del Renacimiento

Lo anterior fue solo una breve vista panorámica de los antecedentes históricos del Renacimiento, en el cual tuvo lugar el reinado de Carlos V. Ahora entraré a analizar no sólo la realidad misma del Renacimiento, la cual surge con el capitalismo en el siglo XV, sino también las re combinaciones sociales que dieron lugar a este. Tres puntos específicos podrían ser entendidos como detonantes del Renacimiento, **el descubrimiento de América, la reconquista del Mediterráneo (es decir el contacto con África y Oriente) y la invención de la imprenta.**

Primero hablaré de las últimas dos, puesto que para entender la conquista de América es necesario conocerlas. Recuperar el Mediterráneo fue quizá el único propósito común entre los señores feudales. Para esto se unieron en las campañas bélicas conocidas como las Cruzadas; durante los siglos XI, XII y XIII los monarcas europeos organizaron varias de éstas con el fin de

recuperar el Medio Oriente, sus principales objetivos fueron Constantinopla (del Imperio Bizantino) y Jerusalén (de los musulmanes).

Más allá de un ganador o un perdedor, las Cruzadas reabrieron las fronteras de Europa; tras los ejércitos, marchaban caravanas de mercaderes que compraban mercancía en el Medio Oriente y volvían a Europa con el fin de cambiarla por oro a los señores feudales, de esta forma se reabrió el comercio y se reanudó el movimiento del oro.

Posteriormente, y como consecuencia de la reapertura de las fronteras, los sabios de Medio Oriente y Grecia pudieron ir a Europa, atravesaron el mar y llegaron a Italia donde se situaron; más tarde llevarían sus ideas al resto del viejo continente. Básicamente sus ideas cambiaron la concepción teocentrista del cosmos a una en la que el sol es el centro de éste; quizá la más grande prueba que nos ayuda a evidenciar esto último es la evolución del arte, específicamente, los ámbitos pictóricos y escultóricos reflejaron una nueva visión del universo: es interesante ver el ingreso de la perspectiva y la importancia que se le otorga a la figura humana tal como se observa.

Entonces, este nuevo papel que ocupaba el hombre dentro del cosmos fundó la necesidad de una mayor y fácil difusión del conocimiento, el conocimiento no avanzó en la medida que surgió la imprenta, sino que el incremento de este demandó la invención de un mecanismo que permitiera su difusión de una forma tan dinámica como su evolución. Para enfatizar un poco esto debo acudir al siguiente hecho histórico: para todo el mundo es claro que el inventor de la imprenta es Gutenberg, pero lo que es desconocido es que su mayor mecenas fue Johann Fust, un hombre que pertenecía a una familia sin títulos nobiliarios, interesada en la difusión del conocimiento con el fin de dar a conocer el nuevo orden de ideas donde Dios no es el único centro; debo aclarar que esto es importante ya que todos los títulos nobiliarios eran otorgados por la iglesia.

Tras estas transformaciones en la ideología de la población europea quedan a grandes rasgos tres clases sociales mayoritarias, la primera de ellas es la servidumbre que continúa dando su trabajo a cambio de protección y comida, la segunda es la clase de los nobles o poseedores de la tierra que continúan acumulando riqueza en la medida que explotan sus territorios y por último surge la clase de los burgueses, que inicialmente se limita a labores mercantiles en la medida en que, como lo había dicho antes, las cruzadas lo permitieron, pero

posteriormente no limitaron su trabajo al comercio sino que ampliaron su labor al procesamiento de distintos recursos que no eran producidos por ellos, los compraban, los procesaban dándoles valor agregado y los revendían por un precio mayor a los nobles que eran los únicos que poseían oro suficiente para pagar artículos elaborados.

De forma general el mundo del Renacimiento Europeo era uno en el que había mucho por descubrir, ya que la sed de conocimiento había sido reprimida por años, las naciones portuarias eran el eje del despliegue del hombre y diariamente partían aventureros con el fin de hallar nuevas rutas de comercio o retomar las existentes hasta el momento. No era necesario ser muy influyente para lanzarse a una expedición, bastaba tener el dinero o tener un patrocinador; bajo estas condiciones fue que se descubrió América, el 12 de octubre de 1492 una expedición enviada por la monarquía española en cabeza del aventurero Cristóbal Colón con el fin de hallar una ruta más corta a la India desembarcó en la isla que nombraron como San Salvador, el contacto con esta ínsula fue el primer lazo entre Europa y América, que, paradójicamente, sólo fue hasta la muerte de su descubridor que se conoció que no era parte de Asia sino que era un continente diferente.

Para concluir este fragmento de mi trabajo haré un pequeño resumen de lo que significó para Europa el descubrimiento de América, ya que éste es el evento en el cual se reúnen todos los elementos que marcaron la realidad europea durante el Renacimiento. El descubrimiento de América fue hecho por un hombre que pertenecía a la naciente burguesía y su inspiración fue la obra de los recién llegados sabios de Medio Oriente que cada vez era más difundida, gracias a la imprenta.

3. Época de transición (La Doble Revolución)

3.1 Revolución Industrial Inglesa

El suceso determinante en la época de transición de la Europa renacentista a la Europa Globalizada en la que tiene lugar la Unión Europea, es sin lugar a dudas la doble revolución comprendida por la Revolución Industrial Inglesa y la Revolución Francesa. Ambas fueron el golpe final del capitalismo al feudalismo por medio de los burgueses; tras este periodo de revolución se transformó toda la realidad geopolítica del mundo, los modos de producción cambiaron de forma radical, pero esto fue un proceso muy complejo que intentaré explicar a continuación.

En primer lugar entraré a definir las circunstancias especiales que permitieron la *doble revolución*: a pesar de que aún existían las villas feudales habitadas por campesinos, ya se empezaban a observar ciudades donde vivían precisamente los nacientes burgueses y nobles dueños de la tierra, por ende la ciudad surgió como una dependencia o una extensión del feudo; pero, con el pasar de los años la ciudad se tornó cada vez más independiente del campo, ésta ya no tenía un lazo estrecho con el campo, sino más bien y por el contrario se independizó de forma total; entonces lo anterior conduce a la pregunta ¿De dónde empezaron a obtener la riqueza los habitantes de la ciudad? Pues bien, la manufactura fue el mecanismo por el cual los burgueses crearon su nueva forma de producir y generar riquezas desde la ciudad, la cual a su vez cambió la concentración del trabajo de las labores del campo a otras áreas no agropecuarias. Posteriormente estas nuevas formas de producir riqueza y repartir el trabajo ocasionaron que los grandes economistas indagaran sobre la pertinencia de estas transformaciones, sus trabajos inspiraron a los grandes humanistas, pensadores y militares, quienes posteriormente cambiarían el curso de la humanidad, precisamente mediante cambios en la forma de producir riqueza y repartir el trabajo.

Ahora que ya está más o menos dado el marco social en el que se dio la Doble Revolución, empezaré a exponer la Revolución Industrial Inglesa, cuyo inicio se puede ubicar aproximadamente en 1790. Esta revolución es particularmente distinta a todas las que ha vivido el mundo hasta el día de hoy; la Revolución Industrial no se puede asumir como un hecho concreto que marcó una transformación, sino que es más bien un cambio casi simultáneo en el

modo de pensar, y por ende de producir, en la clase burguesa, de forma que nunca antes en la historia de la humanidad su crecimiento en todos los ámbitos había sido virtualmente ilimitado.

Entonces sabemos que la revolución industrial desembocó en un cambio: éste consistía en erradicar la manufactura artesanal y remplazarla por la producción mecanizada que es mucho más barata y ágil.

Considero importante explicar por qué este cambio empezó en Inglaterra: se puede decir que la revolución se dio en Inglaterra gracias a que su producción agraria era muy distinta a la del resto de Europa: podía cumplir con las necesidades generadas por el crecimiento que implicaba el nuevo régimen industrial (sabiendo que la cantidad que se puede producir es uno de los factores determinantes para que el patrimonio crezca); por otro lado, si bien es cierto que otros estados europeos ya habían industrializado su producción, eran demasiado pequeños y no tenían la influencia como la que tenía Inglaterra para imponer una nueva ideología que cambiara totalmente el modo de obtener la riqueza; también los grandes industriales ingleses dedujeron que podrían vender en los mercados más costosos lo que se obtenía por la vía más barata y las facilidades marítimas que tenía Inglaterra hicieron que esto fuera posible y además que el mercado mundial triunfara sobre el local. Esto último es uno de los rasgos decisivos de la doble revolución.

Ahora bien, en una sociedad como la inglesa, con un modo de producción industrial que empezaba a ser mecanizado, los mejores índices a los que se puede acudir para medir el nivel del progreso de éste son el uso, la explotación y la transformación de los bienes de producción; en el caso de Inglaterra los más representativos eran el acero y el hierro. Pero de forma contraria a lo esperado, gracias a la dificultad del transporte terrestre en Gran Bretaña la explotación inglesa de estos materiales era sumamente modesta; entonces fue inventado el ferrocarril, que fue sin lugar a dudas el mayor aporte tecnológico que dejó la revolución industrial, convirtiéndose en la solución de todas las dificultades del transporte terrestre en el mundo.

Con la invención del ferrocarril todo el transporte terrestre mermó sus costos y la atención de los empresarios se centró en cómo era posible disminuir los costos de la mano de obra y la medida que tomaron para disminuirlos fue la de mermar las posibilidades de estudio, en tanto que un obrero analfabeto, pero capaz de operar una máquina, es mejor para el capitalismo que uno letrado, en la medida en que este último por lógica tiene derecho a un mejor sueldo. De este

modo quedó configurado el modo de producir en el siglo XX: poca oferta laboral gracias a la mecanización, sueldos bajos, alta explotación minera, una población con un nivel de educación básico, y sobre todo un mercado mundial recién abierto.

En resumidas cuentas la Revolución Industrial fue el triunfo del capital sobre la tierra como fundamento de la riqueza.

3.2 Revolución francesa

Puede entenderse a la Revolución Francesa de 1789 como un detonante detonado, fue detonante en la medida en que sin lugar a duda causó una transformación a nivel global, que hasta nuestros días sigue definiendo el que en teoría es el papel del ciudadano; y fue detonada en cuanto que en el momento histórico que se dio se cumplieron las condiciones necesarias para una transformación de esta índole:

-Un modo de producción feudal debilitado debido a la creciente torpeza a la hora de administrar las tierras por parte de sus dueños.

-Francia atravesaba un terrible momento en su economía, sus gastos eran claramente mayores a su renta y esto gracias a que el gasto militar se incrementaba de una forma insostenible ya que la soberanía del pueblo francés sobre sus fronteras se encontraba cada vez más tambaleante por los múltiples ataques bélicos por parte de sus vecinos.

-Y un desesperado intento por parte de la familia real para fugarse del país, debido a la presión de los distintos movimientos políticos, fue la puntada final para que se diera lo que concluyó con la revolución que dejó como resultado la primera república del mundo moderno.

Dándose las anteriores condiciones fue replanteado el rol del rey, y con el de él, el de todos los títulos nobiliarios de Francia del siglo XVIII. Pero surgió un nuevo problema, cuál sería la nueva forma sostenible y estable para gobernar a Francia; entonces, tras múltiples debates entre las distintas clases sociales, se llevaron a cabo una gran cantidad de peripecias para mantener la soberanía francesa.

La primera herramienta que utilizó el pueblo francés para salvaguardar su unidad fue la constitución redactada durante el régimen jacobino. Era un texto bastante bello que pretendía erradicar del pensamiento del pueblo cualquier intención de traición hacia la república que había

surgido poco tiempo atrás; pero lo realmente innovador de esta constitución es que fue la primera constitución democrática redactada y cumplida en la historia.

Posteriormente llegó una época de incertidumbre, en la que individuos como Robespierre intentaron, a partir de diferentes políticas desesperadas, mantener el unidad francesa, concretamente la satisfacción de la cada vez más poderosa y extensa clase media burguesa; esta misión de sostener la unidad y la felicidad francesa se tornó realmente difícil de cumplir en la medida en que la economía iba en decaída; como consecuencia de la campaña bélica que resultaba muy costosa y ponía en déficit económico a la sociedad francesa que empezaba a padecer hambre, entonces todo el pueblo puso su interés en hallar la solución para estos problemas bélicos que azotaban a la primera patria democrática del mundo moderno.

Entonces la preponderancia del ámbito bélico dentro de Francia proporcionó las condiciones necesarias para que apareciera una figura como la de Napoleón; su genio, inspirado no sólo por los pensadores franceses sino por el patrimonio escrito de toda Europa, que ya era de fácil acceso gracias a la imprenta, permitió que, a partir de 1794 empezara una carrera militar con resultados nunca esperados por los franceses. Además de detener el déficit convirtió la guerra en un aporte a la renta francesa, su ejército fue vasto y por medio de unas potentes campañas bélicas logró expandir el territorio de la nación francesa. Fue por esto que fue nombrado como el primer emperador de Francia.

A grandes rasgos la doble revolución dejó las puertas abiertas para un siglo XX con las siguientes características:

- El triunfo total del capitalismo sobre el feudalismo y por ende una tasa de industrialización cada vez más alta, ya las tecnologías no se diseñaban de forma que solo mejoraran el producto, sino también que la elaboración de éste fuera cada vez más ágil, más barata y que requiriera menos trabajadores. De este modo el mercado interno debió darle espacio al externo, que es un mercado mucho más extenso y mucho más vulnerable ante el cambio de oferta y demanda.

- La caída de casi todas las monarquías para abrirle paso a repúblicas que de uno u otro modo tenían como su deseo inmanente, y gracias al capitalismo, controlar el mercado mundial mencionado anteriormente.

4. La Unión Europea (Globalización)

4.1 Panorama geopolítico del siglo XX

Luego de la doble revolución llegó el siglo XX, éste estuvo lleno de cambios vertiginosos, y de forma concreta fue la era de los extremos como lo diría el historiador inglés Eric Hobsbawm. También utilizaré la estructura que él le dio a éste: él lo divide en tres, una era de las catástrofes, unos años dorados del capitalismo y, finalmente, una era de crisis del capitalismo

Los décadas transcurridas desde el comienzo de la primera guerra mundial hasta el final de la segunda fueron una época de catástrofes para la burguesía. Brevemente definiré esta era de catástrofes como el periodo en el cuál el capitalismo debió enfrentarse a las dos guerras mundiales; pero también el sistema capitalista debió hacer frente una crisis económica mundial en 1929, de una profundidad nunca antes vista. Además dos importantes retos fueron: el fascismo alemán (que pudo ser derrotado gracias a la inimaginable e inestable alianza del capitalismo liberal con el comunismo soviético, de forma que se pudo conservar la democracia), y el comunismo soviético (que se había convertido en superpotencia luego de la segunda guerra mundial).

Después llegaron los años dorados del capitalismo. En el lapso de tiempo que hubo entre 1945 y 1973 se dio la mayor bonanza que jamás ha tenido el sistema capitalista, si bien es cierto que aún no es muy claro por qué, si se sabe que en este periodo tuvo lugar la transformación más abrupta que ha sufrido la humanidad es su configuración social y cultural.

Con relación a la transformación social lo más destacable fue la drástica reducción del campesinado; una de las consecuencias a nivel mundial de las guerras fue la emigración de los campesinos a la ciudad, estos de alguna forma se sentían más seguros en la ciudad y la industria militar requería de mano de obra en las ciudades, por lo que entregaron en buena medida la producción agrícola europea al modo industrial, de esta forma se alcanzó un nivel nunca antes visto en la explotación de los campos. Pero el abandono del campo no trajo sólo consecuencias positivas de aumento de la explotación del campo, dentro de las ciudades hubo un gran déficit de puestos de trabajo. Esta circunstancia obligó a que todo aquél que quisiera ganarse una de las escasas bacantes tuviera que tener unos estudios claramente superiores aunque su salario no fuera mayor; los títulos universitarios dejaron de ser un lujo para convertirse en una necesidad, en contradicción con lo planteado como una de las premisas de la Revolución Industrial Inglesa.

Por otro lado está, como había dicho antes, la transformación cultural. Esta es la absoluta reconfiguración de la familia. Hasta el momento ésta está dividida casi en todas las partes del mundo así: la esposa y los hijos están sometidos a la autoridad del padre, y la madre se dedica exclusivamente a cuidar a los hijos; por otro lado las generaciones más jóvenes debían rendirle respeto a las mayores y el matrimonio es “sagrado”, pero el primer indicador que demuestra la transformación cultural es el radical y exagerado incremento de la tasa de divorcios en occidente. Ahora bien, la alta tasa de divorcios trajo para los jóvenes una emancipación más temprana de los padres y una elaboración más acelerada de conciencia acerca de la sociedad, esto implicó que la pleitesía que rendían los jóvenes hacia las generaciones mayores disminuyera. Entonces esta serie de cambios ocasionó que la etapa de juventud se convirtiera en el punto que termina el desarrollo humano y no en la fase de preparación para la adultez. A partir de lo mencionado anteriormente los jóvenes, incluidas las mujeres, empezaron a entrar cada vez más rápido en el mercado laboral y de esta forma aumentan su capacidad adquisitiva, convirtiéndose así en el principal objetivo del mercado, ya que por su adultez prematura son más susceptibles a las estrategias de mercado.

Otro aspecto a resaltar es cómo estaban establecidas las relaciones que tuvieron las distintas naciones que habían participado en las guerras mundiales durante este periodo: estas se tejen en los acuerdos de Bretton Woods y posteriormente en el consenso de Washington. En estos tratados de índole internacional se anula totalmente cualquier posibilidad de aspirar a la igualdad, ya que los Estados Unidos, que eran los principales poseedores de la riqueza mundial, hicieron todo lo que tenían que hacer para poder mantener esa hegemonía sobre la economía mundial.

Para profundizar un poco en la posición que ocupaban los Estados Unidos dentro de las dinámicas internacionales debo decir que los acuerdos de Bretton Woods marcaron el momento en el cual la hegemonía global es perdida por los ingleses y tomada por los Estados Unidos (que consiguieron su poderío aprovechando la conmoción causada por la segunda guerra en Europa), ya que tenían una alta producción y exportación de material bélico al viejo continente. Y una vez concluyó la guerra fue el plan Marshall la fuente de riqueza de los EEUU, en éste se aprovechaban de la necesidad de Europa para la reconstrucción, ya que eran los únicos con los recursos necesarios para ésta en las naciones devastadas. Entonces prestaron con una alta tasa

de interés el dinero adquirido precisamente mediante la ya mencionada exportación de material bélico al viejo mundo.

4.2 Surgimiento de la Unión Europea

Antes de entrar a hablar directamente del momento en que surge la Unión Europea haré referencia a los antecedentes inmediatos, éstos fueron los años posteriores a los años dorados del capitalismo hasta 1993. En este lapso de tiempo tuvo lugar una crisis económica del nivel de la Gran Depresión pero con algunas diferencias; principalmente fue menos notoria en la medida en que la humanidad se rehusaba a volver a utilizar la palabra depresión, quizá por el simple hecho de evitar recordar lo que ya había sucedido; por otro lado en la gran depresión fue evidente que el PIB de todas las naciones capitalistas de mundo había caído, en el caso de la crisis de las dos últimas décadas del siglo XX no fue así: el PIB de los países poderosos dentro del mercado mundial se mantuvo, entonces la pregunta es, ¿cuál fue la crisis si toda la macroeconomía se mantuvo estable? Pues la respuesta es que los niveles de pobreza y miseria que durante los años dorados, por lo menos en los países del primer mundo, habían sido estables, otra vez se incrementaron. Quizá esto sea más claro en la renta de los países del tercer mundo en donde habita la población más vulnerable a los cambios de los precios. En estos la renta nacional sí tuvo una decaída clara.

Por otro lado en Europa el principal índice en el que se manifestó la crisis fue el aumento de la tasa de desempleo, año tras año, ésta iba en ascenso, las naciones europeas tenían que hacer algo, puesto que si seguían con la fragmentación que traían desde el Medioevo iban a perder toda la influencia que tenían sobre el mercado mundial al tenerse que enfrentar a los Estados Unidos y al acelerado crecimiento de algunas naciones asiáticas como China, Japón, etc.

Fue entonces en 1993 que se firmó el TUE o el Tratado de la Unión Europea. En éste, en resumidas cuentas, se pretendía unificar el mercado de las naciones del viejo continente con el fin de convertirlo una vez más en uno competente dentro del vasto mercado mundial. Dentro de las medidas, quizá la más determinante fue la creación de una moneda única que llamaron Euro, aunque aun no es la moneda oficial en todos los miembros de la UE y aunque aun no todas las naciones son miembros de ésta, sí es cierto que ha servido para unificar a Europa. Pero esta

unificación ha sido hasta el momento un arma de doble filo, puesto que en el siglo XXI la caída económica de algunos de los miembros ha causado crisis en el resto de ellos por ajenos que fueran a ésta.

5. Comentario final

Se ha pretendido en este escrito recopilar los cambios más significativos que ha debido afrontar el Viejo Continente. De igual forma en ellos se evidencia lo inestable que ha sido la historia del continente europeo a lo largo de los últimos seis siglos. Sin embargo es claro que se dejan de mencionar muchos otros eventos que también han marcado la historia europea como por ejemplo la conformación y posterior disolución de la Unión Soviética.

6. Bibliografía

Tirado Mejía, Álvaro, *Introducción a la Historia Económica de Colombia*, 1971.

Hobsbawm, Eric, *The Age of Revolution : Europe 1789-1848*, 1962.

Hobsbawm, Eric, *The Age of Extremes: the short twentieth century, 1914-1991*, 1994

García Canclini, Néstor, *Consumidores y ciudadanos: Conflictos multiculturales de la globalización*, 1995.